

La silla de montar recuperada del olvido y la traición nos recuerda que mi general Zapata sigue cabalgando.



Falleció el dramaturgo Víctor Hugo Rascón Banda



Autor de más de 50 piezas de teatro, decía: "deseaba hacer obras intimistas, pero las circunstancias externas se imponen" ■ Foto Luis H. González

CARLOS PAUL

■ 4a y 5a

A 40 AÑOS

El rector Barros Sierra defiende la autonomía



La marcha estudiantil del primero de agosto de 1968 movió todo el aparato de seguridad oficial ■ Foto AGN/ Fondo Hermanos Mayo

GUSTAVO CASTILLO Y ALBERTO DEL CASTILLO

■ 10 y 11

columnas

ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ	4
DINERO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA	6
ECONOMÍA MORAL • JULIO BOLTVINIK	30
MÉXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA	32
CIUDAD PERDIDA • MIGUEL A. VELÁZQUEZ	44

opinión

JORGE EDUARDO NAVARRETE	23
JAIMÉ MARTÍNEZ VELOZ	26
LUIS JAVIER GARRIDO	27
GABRIELA RODRÍGUEZ	27
JOSÉ CUELI	10a

Retorna a Morelos montura de Emiliano Zapata

■ ARTURO CRUZ BÁRCENAS

Fue regalada a López Portillo; su viuda Sasha Montenegro la entrega hoy a un museo

Sasha Montenegro, viuda del ex presidente José López Portillo, quien destacó en películas de la década de los 70, donará hoy al Museo de la Revolución del Sur en Tlaltizapán, Morelos, la silla de montar de Emiliano Zapata, la cual, junto con el último caballo que montó el general, fue un regalo, supuesta prueba de amistad del traidor Jesús Guajardo, quien un día después, el 10 de abril de 1919, encabezaría su asesinato en la hacienda de Chinameca.

La montura perteneció a López Portillo durante tres décadas y le fue obsequiada en 1976 por el entonces gobernador morelense Armando León Bejarano, y aunque será exhibida en el mencionado recinto, los hijos de Sasha seguirán siendo sus propietarios, para evitar que vuelva a ser regalada.

Acerca de la silla se narran leyendas que abonan al mito

elaborado sobre el Caudillo del Sur. Una de ellas señala que tras la muerte de Zapata, su caballo, llamado *As de Oros*, corrió sin rumbo hasta que fue alcanzado por el oficial Francisco Mendoza, quien lo regaló a un familiar suyo. A partir de ahí la silla fue pasando de mano en mano hasta llegar al presidente municipal de Jojutla, quien a su vez la obsequió al entonces gobernador de Morelos Rodolfo López de Nava. Años después llegó a manos de Armando León Bejarano, quien se la dio a López Portillo.

Autoridades de Morelos que han conversado con Sasha (quien vive en Temixco), comentan que López Portillo era consciente de la importancia

histórica de la silla y por eso la conservó en su biblioteca particular. Hoy, la ex actriz estaría cumpliendo una instrucción del que fuera su esposo y por eso la donará.

Documentos notariales confirman que la montura ha sido autenticada. La silla estuvo muchos años en casa de Gil Muñoz Zapata, sobrino del Caudillo del Sur. Tanto el caballo como la silla de montar fueron un regalo de Guajardo a Emiliano Zapata en supuesta señal de amistad, un día antes de que lo traicionara.

La ex actriz, cuyo verdadero nombre es Aleksandra Asimovic Popovich, es oriunda de la ex Yugoslavia, precisamente de Montenegro, de ahí su nombre artístico. Se retiró en 1990 para

dedicarse al hogar y tuvo dos hijos con López Portillo: Nabila y Alejandro.

La entrega de la silla se efectuará ante las autoridades locales, entre ellas Uriel Nava González, presidente del Comité de Participación Ciudadana, en un hotel de Cuernavaca.

No obstante, el director de cine Francesco Taboada, realizador de la película *Los últimos zapatistas* (2004), expresó en entrevista telefónica que él fue el gestor del proceso de donación, pues cuando estaba filmando la cinta supo de la existencia de la montura. Habló con Sasha, quien con la mejor voluntad accedió a cederla. Aunque advirtió que hoy una comisión del Consejo de Pueblos, integrado por más de 70 comunidades, asistirá a la ceremonia para exigir que la silla les sea entregada a ellos, quienes se consideran "sus auténticos dueños".

A PÁGINA 52



El Caudillo del Sur y la silla de montar que le regaló Jesús Guajardo, quien lo traicionó y asesinó ■ Fotomontaje de Francisco García Noriega